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Héctor Cumilaf, seremi de Agricultura en La Araucanía, analiza el escenario cerealero 

El futuro del trigo en la región: estabiliclad en la 
producción a pesar de la reducción de superficie 

n los últimos años, la su- 
perficie sembrada de tri- 
go ha disminuido en la re- 
gión, lo que ha generado 
preocupación en el sector 

agrícola. Sin embargo, pese a es- 
ta evidente caída en las hectáreas 
destinadas a este cultivo, las ci- 
fras oficiales muestran que la pro- 
ducción se ha mantenido relativa- 
mente estable gracias a mejoras 
tecnológicas y de manejo. 
Para abordar esta situación y las 
estrategias que se están impulsan- 
do, conversamos con el seremi de 
Agricultura de La Araucanía, Héc- 
tor Cumilaf, quien entrega su vi- 
sión sobre el tema. 

-En las últimas semanas, 
agricultores de la zona han 
señalado que la superficie 
sembrada de trigo en la re- 
gión ha disminuido conside- 
rablemente. ¿Qué dicen las 
cifras oficiales? 

-Lo primero que hay que señalar 
es que la superficie sembrada ha 
disminuido en los últimos años, 
pero las cifras no corresponden a 
una reducción del 43%. Según re- 
gistros de Odepa, la disminución 
en los últimos 10 años ha sido de 
un 17%. Por ejemplo, en la tem- 
porada 2013-2014 la superficie 
sembrada alcanzaba las 99.224 
hectáreas, mientras que en la últi- 
ma temporada registrada (2023- 
2024), la cifra fue de 82.627 
hectáreas 

-Pese a la disminución en 
la superficie sembrada, us- 
ted ha dicho que la produc- 
ción se ha mantenido esta- 
ble. ¿A qué se debe este fe- 
nómeno? 
-La estabilidad en la producción 

se debe principalmente al aumen- 
to en el rendimiento. En los años 
80, el promedio de producción 
era de 18 quintales por hectárea, 
y hoy ha aumentado a 60 quinta- 
les por hectárea. Este avance es 
resultado de la investigación, la 
innovación tecnológica, mejoras 
en el manejo productivo y el de- 
sarrollo de nuevas variedades de 
trigo. En este sentido, el INIA ha 
jugado un rol clave, junto con la 
empresa privada. 
-¿Cuáles son los principa- 

les factores que explican la 
disminución de la superficie 
sembrada de trigo? 

    

-Los factores de mercado son de- 
terminantes. Los precios interna- 
cionales impactan el mercado do- 
méstico, al igual que el costo de 
los insumos agrícolas. En términos 
de rentabilidad, los márgenes ac- 
tuales son considerablemente me- 
nores que en temporadas anterio- 
res, lo que ha llevado a los agri- 
cultores a buscar alternativas más 
rentables. Esto ha impulsado la di- 
versificación de cultivos y, en con- 
secuencia, una reducción en la su- 
perficie dedicada al trigo. 

- ¿Cómo ha influido la di- 
versificación de cultivos en 
la caída de la superficie des- 
tinada al trigo? 
-Ha influido. Un ejemplo es el de 

algunos agricultores, como comu- 
nidades mapuches en la comuna 
de Freire que recibieron restitu- 
ción de tierras bajo el artículo 20 

A pesar de la reduc- 
ción en la superficie 
sembrada, La Arau- 
canía sigue siendo el 
mayor productor de 
trigo del país, con un 
44% del total nacio- 
nal. La clave ha sido: 
"la innovación tecno- 
lógica, el desarrollo 
de nuevas variedades 
y el manejo producti- 
vo", sostiene Cumilaf. 

B de la ley Indígena, han optado 
por la producción de hortalizas 
en lugar de trigo, ya que su expe- 
riencia y conocimiento están más 
orientados a ese rubro. Además, 
factores climáticos han llevado a 
muchos a explorar alternativas co- 
moel cultivo de avellano europeo, 
que ha crecido significativamente 
en la región. 

-A pesar de esta reducción 
en la superficie, la región si- 
gue siendo una de las prin- 
cipales productoras de trigo 
del país. ¿Cómo se explica 
esto? 
-la región sigue representando 

el 44% de la producción nacio- 
nal. La reducción en la superficie 
es un fenómeno no exclusivo del 
trigo, ya que responde a una ten- 
dencia general en la que el cam- 
po pierde terreno debido a la par- 

celación, el crecimiento de la in- 
dustria forestal y la expansión de 
la fruticultura. Sin embargo, gra- 
cias a mejoras tecnológicas y al 
esfuerzo de los agricultores, la 
producción se ha mantenido esta- 
ble en la última década. 
-¿Qué importancia tiene el 

trigo para la seguridad 
agroalimentaria del país? 

+l trigo es un componente funda- 
mental en la producción de pan, 
aunque no es el principal factor 
de costo en su elaboración, repre- 
senta el 32% del total. Desde el 
inicio del gobierno, este ha sido 
un tema prioritario. Por ello, se im- 
pulsó el Plan Siembra por Chile 
para mitigar los efectos de la pan- 
demia y la guerra entre Rusia y 
Ucrania, que generaron un alza 
en los costos de los insumos agrí- 
colas.
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-¿Qué medidas se han to- 
mado para fortalecer la 
transparencia en el merca- 
do del trigo? 
-Se ha trabajado en fortalecer 

la transparencia de las transac- 
ciones comerciales. La ley 
20.656 regula estas operacio- 
nes, asegurando que las ventas y 
compras de trigo se realicen a va- 
lores de mercado. Además, se 
publican semanalmente los cos- 
tos alternativos de importación de 
trigo, lo que facilita la toma de 
decisiones en la cadena comer- 
cial. También se está avanzando 
en una nueva Ley de Suelo para 
incentivar el manejo sostenible de 
los suelos agrícolas. 
Estamos fomentando la investi- 

gación y desarrollo de nuevas va- 
riedades de trigo a través de Inia, 
por ejemplo, que soporte mejor el 
estrés hídrico. 
Todo esto lógicamente ha per- 

mitido mejorar el rendimiento, la 
calidad del grano. También esta- 
mos trabajando fuertemente en 
avanzar hacia una agricultura de 
contrato promoviendo acuerdos 

entre productores e industria pa- 
ra asegurar una mayor estabili- 
dad de precio y condiciones de 
comercialización. 

-¿Cómo se está fomentan- 
do la agricultura de contra- 
to en el sector triguero? 
«Esta es una de las alternativas 

que los mismos agricultores, los 
mismos industriales han estado 
proponiendo. 

En la próxima temporada, se 
iniciará un prototipo desde la 
Subsecretaría de Agricultura en 
la región. La agricultura de con- 
trato puede ser una de las fórmu- 
las que permita asegurar que ten- 
gamos la misma producción de 
trigo que tenemos hasta el mo- 
mento. 
Por ello, para nosotros igual ha 

sido fundamental generar mesas 
de coordinación, de diálogo pú- 
blico-privado, donde los distintos 
actores de la cadena trigo, hari- 
na, pan han podido dar a cono- 
cer el impacto que tiene cada uno 
de sus instrumentos. 

-En el sector se ha plantea- 
do que grandes grupos co- 

También estamos tra- 
bajando fuertemente 
en avanzar hacia una 

agricultura de contrato 
promoviendo acuerdos 
entre productores e in- 
dustria para asegurar 
una mayor estabilidad 

de precio y condiciones 
de comercialización. 

merciales controlan los pre- 
cios del trigo en desmedro 
de los pequeños agriculto- 
res ¿Es así? 

“Si existieran pruebas, deberían 
presentarse ante la Fiscalía Na- 
cional Económica, que es la enti- 
dad encargada de investigar y 
sancionar estas prácticas. Hasta 
ahora, no se han recibido antece- 
dentes serios que respalden esa 
acusación. El mercado funciona 
bajo acuerdos entre privados y, 
cuando ha sido necesario inter- 

venir, se han utilizado herramien- 
tas como Cotrisa, siempre dentro 
del marco de la institucionalidad 
vigente, 
-¿Qué apoyo reciben los 

pequeños agricultores pa- 
ra continuar con la produc- 
ción de trigo? 

- INDAP (Instituto de Desarrollo 
Agropecuario) cumple un rol cla- 
ve con programas regulares de 
apoyo. Recientemente, se imple- 
mentó el programa de Cultivos 
Tradicionales, enfocado en po- 
tenciar la producción de trigo y 
otros cultivos esenciales. Áde- 

más, INDAP ofrece créditos con 
condiciones favorables para ga- 
rantizar que los pequeños agri- 
cultores puedan seguir cultivando 
trigo si así lo deciden. 

- ¿Qué rol puede jugar el 
cooperativismo en este con- 
texto? 

-El cooperativismo es una alter- 
nativa viable para mejorar la 
competitividad en la compra de 
insumos y la comercialización de 
la producción. La unión permite 
negociar mejores precios en la 
compra de fertilizantes y otros in- 
sumos, lo que impacta positiva- 
mente en los costos de produc- 
ción. 
Algunas comunidades mapu- 

ches han desarrollado modelos 
de producción colectiva con bue- 
nos resultados. Sin embargo, per- 
sisten desafíos culturales y estruc- 
turales, ya que el individualismo 
ha sido una barrera para el de- 
sarrollo del trabajo cooperativo 
en la región. Fomentar la confian- 
za y fortalecer las estructuras co- 
operativas será clave para el fu- 
turo del sector.
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